

COLLOQUE « LES CHAMPS DE L'ÉDUCATION : GRAINES DE CHANGEMENT SOCIAL ? »

Atelier 4 : Les citoyens à la manoeuvre

En réponse à la crise systémique, de plus en plus d'initiatives citoyennes émergent un peu partout dans différents secteurs (logement, énergie, alimentation, économie...) et tentent de définir un nouvel horizon social. Ce sont autant de pistes porteuses de changement de valeurs et qui témoignent d'une volonté grandissante de faire un pas de côté par rapport au modèle dominant.

Quelle est la place respective des citoyens et des partenaires associatifs dans ces mouvements ? En quoi le fait de participer à de tels projets apporte-t-il des savoirs, savoir être, savoirs faire ? Quelle attention est portée à l'aspect collectif ? Les citoyens deviennent-ils à leur tour acteurs éducatifs porteurs de changement social... ?

Initiatives mises en pâtures :

1. Les villes-en-transition

C'est confirmé ! 2006 fut l'année du pic pétrolier. Et depuis, que se passe-t-il ? La transition a lancé un séduisant mouvement : celui-ci propose une renaissance économique, culturelle et sociale, par une relocalisation de l'économie. En se passant progressivement du pétrole et, surtout, en valorisant tous les talents. Des citoyens athois ont développé « Ath en transition » pour mener avec d'autres des actions concrètes, conviviales et à la portée de tou(te)s pour faire face dans la joie et la bonne humeur aux enjeux actuels de leur ville et de la planète.

Personne ressource : Josué Dusoulier, membre actif du projet "Ath en transition".

Plus d'infos : <http://athentransition.over-blog.org/>

2. L'Espoir : un logement durable accessible à tous

A Molenbeek, quatorze familles nombreuses à petits revenus sont devenues propriétaires de leur nouvel éco-duplex passif. Un projet de logement qu'elles ont façonné collectivement pendant plus de 5 ans, avec l'appui de deux associations. Aujourd'hui, on fait appel à leur vécu pour aller expliquer à d'autres comment vivre écologique et comment repenser l'accès au logement à Bruxelles.

Personne ressource : Geert de Pauw, Maison de Quartier Bonnevie, et un habitant du projet L'Espoir

Plus d'infos : <http://espoirmolenbeek.blogspot.com/> ou l'article consacré par le magazine Symbioses (<http://www.symbioses.be/pdf/90/dossier/Sy-90-10-11.pdf>)

3. Les initiatives citoyennes, l'économie sociale de demain ?

Ces dernières années, de nombreuses initiatives économiques sont nées, portées par des citoyens dont ce n'est a priori pas la spécialité. Il s'agit notamment des GAC/GASAP, éoliennes citoyennes ou encore des SEL. En pratique, ces initiatives sont proches de l'économie sociale, tant par leur mode d'organisation (démocratie interne et autogestion) que par leur finalité (non pas le profit pour le profit mais d'abord un service à la collectivité). SAW-B, mouvement fédérateur d'alternatives économiques, a produit une étude qui questionne en quoi ces initiatives pourraient-elles être l'économie sociale de demain : comment pourraient-elles assurer leur pérennité et former un réseau ?

Personne ressource : Frédérique Konstantatos, SAW-B – www.saw-b.be

Téléchargez l'étude sur http://www.saw-b.be/EP/2010/Etude2010_Web.pdf

RAPPORT D'ETONNEMENT de l'animateur (S. Kennes, Rencontre des Continents)

Ce que je retiens de l'atelier

- *Importance de travailler en réseaux*
- *La dimension collective présente partout dans les projets présentés*
- *Nécessité relative d'avoir un tiers qui peut être un individu ou une association relais pour faire le lien entre habitants et les réseaux et associations par exemple.*
- *Beaucoup de gens connaissent d'autres mouvements et savent que ça existe, mais on manque d'occasions ou d'aménagement dans nos structures en interne pour échanger sur nos pratiques entre secteurs.*
- *Il faut des personnes / acteurs pour créer du lien, des réseaux.*

Ce que l'atelier a soulevé comme questions

- *Est-ce qu'une tierce personne est toujours nécessaire pour faire du lien / créer la mise en réseau / servir de catalyseur ? C'était surtout présent et important dans le projet de l'association Espoir.*
- *Qu'est-ce qui fait qu'on se met en route ?*

Leviers

- *Par rapport à la question des associations, le mouvement des villes en transition est idéal pour faire bouger et créer du lien avec le milieu associatif. Pourquoi reste à identifier...*
- *Ce serait bien d'avoir des outils pour envisager la transférabilité des expériences, les mutualiser et les consigner. Via des fiches techniques, des guides. Par exemple, que retirer des appels à projets dans différents secteurs ? Cela nécessite un cadre clair... ?*
- *Que les acteurs définissent ensemble un horizon social commun où se retrouve les savoirs, savoirs-faire, savoirs-être. La force de se connecter ensemble peut amener une plus grande masse critique sur la voie d'un réel changement social visible...*

Freins

- *On manque d'occasions ou d'aménagement dans nos structures en interne pour échanger sur nos pratiques entre secteurs.*
- *Il ya peu de personnes / acteurs pour créer du lien, des réseaux intersectoriels.*

Nous n'avons pas ou peu questionner les méthodes, la pérennité des actions et les liens avec les interventions du matin.

GRAINES ECRITES PAR LES PARTICIPANTS

Chaque participant a reçu une fiche à remplir, qui indiquait ceci :

« une graine qui a germé, une graine à germer... pour moi, dans ma structure et ailleurs »

Voici un aperçu de leurs réponses :

- *Réaliser des fiches techniques des points de vigilance par type de projets*
- *L'importance de faire réseau, d'apprendre des initiatives émergentes qui sont en train de marcher.*

- Mobiliser les personnes à partir des enjeux qui les touchent. Identifier un adversaire commun !
Constituer une identité collective, dans le plaisir !
- Comment structurer utilement et efficacement des échanges de pratique et d'expériences...
- Envie d'organiser une demi-journée/ journée sur les méthodologies d'accompagnement d'initiatives (citoyennes, associatives, publiques,...)
- Donner du temps à la construction du groupe pour lui garantir sa démocratie - point de vue méthodologie / organisation
- Le colloque, et surtout l'atelier, m'a donné envie de retrouver différentes personnes sur la mise en commun et/ou la mise en réseau de savoirs en :
 - mobilisation (participation citoyenne)
 - autonomisation / pérennisation
 - outils, méthodologie d'accompagnement